

Formation / Training

Contentieux stratégique en cas de violation de la Charte des droits fondamentaux de l'UE / Strategic litigation in case of violation of the EU Charter of Fundamental Rights



11-12 SEPT 2024



IEE-ULB

39 Avenue Franklin Roosevelt, 1050
Brussels

Cadre (FR)

(For English see page 4)

La Charte des droits fondamentaux de l'Union européenne reste peu exploitée dans les contentieux relatifs aux droits de l'homme. La Charte a pourtant le potentiel pour devenir un des outils les plus utiles pour la protection des droits humains. C'est pourquoi, dans le cadre du projet RED-Spindel financé par la Commission européenne, l'Institut d'études européennes (ULB) propose une formation pour les praticiens du droit afin de les doter des compétences et des connaissances nécessaires pour pouvoir mobiliser la Charte dans le cadre d'un contentieux stratégique.

La formation se concentrera sur la protection de l'égalité et la lutte contre le racisme et la xénophobie, avec une attention particulière portée aux violations des droits des étrangers. Cette question est souvent soulignée comme un point faible de la Belgique par différents acteurs, dont entre autres l'Agence des droits fondamentaux de l'Union européenne.

La formation s'appuie non seulement sur les connaissances d'universitaires, mais aussi sur l'expertise et l'expérience de praticiens qui ont travaillé sur des contentieux ayant mobilisé la Charte et/ou ayant été portés devant la Cour de justice de l'Union européenne.

Le public visé par cette activité est celui des praticiens du droit au sens large, incluant les avocats, les juristes travaillant dans les instituts nationaux des droits humains, les syndicats, les entreprises privées, les participants aux cliniques juridiques et même les juges.

L'événement est organisé par l'Université libre de Bruxelles (ULB) et aura lieu à l'Institut d'études européennes. Les sessions se tiendront les 11 et 12 septembre en anglais et en français. Aucune traduction ne sera assurée lors de l'événement.

La formation est gratuite, et les inscriptions sont ouvertes jusqu'au 9 septembre. Si vous êtes intéressé, nous vous invitons à envoyer un courriel à : viktor.zoltan.kazai@ulb.be et andrew.bradley@ulb.be, en indiquant dans l'objet du courriel votre nom et la mention "RED-Spindel training".

[La formation a reçu l'agrément de l'ordre des barreaux francophones et germanophones]

1

PROJECT: 101061621 — RED-SPINEL —
HORIZON-CL2-2021-DEMOCRACY-01



Co-funded by
the European Union

Formation est gratuite - Inscription jusqu'au 09/09/2024 /

Training is free - Registration by 09/09/2024:

viktor.zoltan.kazai@ulb.be & andrew.bradley@ulb.be

(en indiquant dans l'objet du courriel votre nom et la mention / forward your name and "RED-Spindel training")

Formation / Training

Contentieux stratégique en cas de violation de la Charte des droits fondamentaux de l'UE / Strategic litigation in case of violation of the EU Charter of Fundamental Rights



11-12 SEPT 2024



IEE-ULB

39 Avenue Franklin Roosevelt, 1050
Brussels

Program

Septembre 11 (Mercredi)

- 9:30 – 10:00: Enregistrement et café
- 10:00 – 11:00: L'identification des violations potentielles de la Charte en Belgique, avec un accent particulier sur le racisme et la xénophobie
(*Sophie Vincent, juriste chez UNIA et chargée d'enseignement à l'UCLouvain Saint-Louis Bruxelles; Emilie Van den Broeck, juriste chez UNIA et assistante à l'UCLouvain Saint-Louis Bruxelles*)
- 11:00 – 11:30: Pause-café
- 11:30 – 12:30: L'identification des violations potentielles de la Charte en Belgique, avec un accent particulier sur le racisme et la xénophobie
(*Sophie Vincent et Emilie Van den Broeck*)
- 12:30 – 13:30: Déjeuner
- 13:30 – 14:30: L'applicabilité de la Charte dans le contexte national du point de vue de la CJUE
(*Goran Selanec, Juge à la Cour constitutionnelle de Croatie, formateur occasionnel invité à l'Académie de droit européen – ERA*)
- 14:30 – 15:00: Pause-café
- 15:00 – 16:00: Cas hypothétique(s) sur l'application du droit de l'EU et de la Charte dans le contexte national
(*Goran Selanec*)

2

PROJECT: 101061621 — RED-SPINEL —
HORIZON-CL2-2021-DEMOCRACY-01



Co-funded by
the European Union

Formation est gratuite - Inscription jusqu'au 09/09/2024 /

Training is free - Registration by 09/09/2024:

viktor.zoltan.kazai@ulb.be & andrew.bradley@ulb.be

(en indiquant dans l'objet du courriel votre nom et la mention / forward your name and "RED-Spinel training")

Formation / Training

Contentieux stratégique en cas de violation de la Charte
des droits fondamentaux de l'UE / Strategic litigation in
case of violation of the EU Charter of Fundamental Rights



11-12 SEPT 2024



IEE-ULB

39 Avenue Franklin Roosevelt, 1050
Brussels

Program

Septembre 12 (Jeudi)

- 9:00 – 9:30: Enregistrement et café
- 9:30 – 11:00: Application de la Charte par la Cour constitutionnelle de Belgique
(Sarah Lambrecht, magistrat (referendaris) à la Cour constitutionnelle de Belgique)
- 11:00 – 11:30: Pause-café
- 11:30 – 13:00: La mobilisation de la Charte de l'Union européenne dans le contexte belge
(Luc Leboeuf, avocat et chargé de cours invité à l'UCLouvain)
- 13:00 – 13:30: Déjeuner
- 13:30 – 14:00: La signification du contentieux à des fins stratégiques
(Viktor Kazai, chercheur post-doctoral à ULB-IEE, & expert en matière d'état de droit chez
Civil Liberties Union for Europe)
- 14:00 – 14:30: Évaluation des besoins en matériel de formation parmi les participants
(Chloé Brière, Professeure de droit européen chez Université libre de Bruxelles
& Directrice de l'Institut d'Etudes européennes)
- 14:30 – 15:00: Pause-café
- 15:00 – 16:30: Construction de dossiers de contentieux stratégiques sur la violation de la Charte devant
les tribunaux nationaux et européen
(Tristan Wibault, avocat chez Jus Cogens)

3

PROJECT: 101061621 — RED-SPINEL —
HORIZON-CL2-2021-DEMOCRACY-01



Co-funded by
the European Union

Formation est gratuite - Inscription jusqu'au 09/09/2024 /

Training is free - Registration by 09/09/2024:

viktor.zoltan.kazai@ulb.be & andrew.bradley@ulb.be

(en indiquant dans l'objet du courriel votre nom et la mention / forward your name and "RED-Spinel training")

Formation / Training

Contentieux stratégique en cas de violation de la Charte des droits fondamentaux de l'UE / Strategic litigation in case of violation of the EU Charter of Fundamental Rights



11-12 SEPT 2024



IEE-ULB

39 Avenue Franklin Roosevelt, 1050
Brussels

Description (ENG)

The Charter of Fundamental Rights of the European Union remains underused in human rights litigation. Yet the Charter has the potential to become one of the most useful tools for protecting human rights. This is why, as part of the RED-Spinel project funded by the European Commission, the Institute for European Studies (ULB) is offering a training course for legal practitioners to equip them with the skills and knowledge they need to mobilize the Charter in strategic litigation.

The training will focus on the protection of equality and the fight against racism and xenophobia, with particular attention paid to violations of the rights of foreigners. This issue is often highlighted as one of Belgium's weak points by various actors, including the European Union Agency for Fundamental Rights.

The course draws not only on the knowledge of academics, but also on the expertise and experience of practitioners who have worked on cases involving the Charter and/or brought before the Court of Justice of the European Union.

The target audience for this activity is legal practitioners in the broadest sense, including lawyers, jurists working in national human rights institutes, trade unions, private companies, legal clinic participants and even judges.

The event is organized by the Université libre de Bruxelles (ULB) and will take place at the Institute of European Studies. Sessions will be held on 11 and 12 September in English and French. No translation will be provided.

The training is free of charge, and registration is open until 9 September. If you are interested, please send an e-mail to: viktor.zoltan.kazai@ulb.be and andrew.bradley@ulb.be, with your name and "RED-Spinel training" in the subject line.

[The course has been approved by the French- and German-speaking bar associations]

4

PROJECT: 101061621 — RED-SPINEL —
HORIZON-CL2-2021-DEMOCRACY-01



Co-funded by
the European Union

Formation est gratuite - Inscription jusqu'au 09/09/2024 /

Training is free - Registration by 09/09/2024:

viktor.zoltan.kazai@ulb.be & andrew.bradley@ulb.be

(en indiquant dans l'objet du courriel votre nom et la mention / forward your name and "RED-Spinel training")

Formation / Training

Contentieux stratégique en cas de violation de la Charte
des droits fondamentaux de l'UE / Strategic litigation in
case of violation of the EU Charter of Fundamental Rights



11-12 SEPT 2024



IEE-ULB

39 Avenue Franklin Roosevelt, 1050
Brussels

Programme

September, 11 (Wednesday)

9:30 – 10:00: Registration and coffee

10:00 – 11:00: Identifying potential Charter violations in Belgium, with a particular focus on racism and xenophobia
(*Sophie Vincent, lawyer at UNIA and lecturer at UCLouvain Saint-Louis Bruxelles; Emilie Van den Broeck
lawyer at UNIA and assistant at UCLouvain Saint-Louis Bruxelles*)

11:00 – 11:30: Coffee break

11:30 – 12:30: Identifying potential Charter violations in Belgium, with a particular focus on racism and
xenophobia
(*Sophie Vincent and Emilie Van den Broeck*)

12:30 – 13:30: Lunch break

13:30 – 14:30: The applicability of the Charter in the national context from the perspective of the CJEU
(*Goran Selanec, Judge at the Constitutional Court of Croatia, occasional guest lecturer at Academy
of European Law – ERA*)

14:30 – 15:00: Coffee break

15:00 – 16:00: Hypothetical case(s) on the application of EU law and the Charter in national context
(*Goran Selanec*)

5

PROJECT: 101061621 — RED-SPINEL —
HORIZON-CL2-2021-DEMOCRACY-01



Co-funded by
the European Union

Formation est gratuite - Inscription jusqu'au 09/09/2024 /

Training is free - Registration by 09/09/2024:

viktor.zoltan.kazai@ulb.be & andrew.bradley@ulb.be

(en indiquant dans l'objet du courriel votre nom et la mention / forward your name and "RED-Spinel training")

Formation / Training

Contentieux stratégique en cas de violation de la Charte des droits fondamentaux de l'UE / Strategic litigation in case of violation of the EU Charter of Fundamental Rights



11-12 SEPT 2024



IEE-ULB

39 Avenue Franklin Roosevelt, 1050
Brussels

Programme

September, 12 (Thursday)

- 9:30 – 10:00: Registration and coffee
- 9:30 – 11:00: Application of the Charter by the Constitutional Court of Belgium
(Sarah Lambrecht, law clerk (referendaris) at the Constitutional Court of Belgium)
- 11:00 – 11:30: Coffee break
- 11:30 – 13:00: The mobilization of the Charter in the Belgian context, especially before ordinary courts
(Luc Leboeuf, lawyer and guest lecturer at UCLouvain)
- 13:00 – 13:30: Lunch break
- 13:30 – 14:00: The meaning of strategic litigation
(Viktor Kazai, post-doctoral researcher at Université libre de Bruxelles – Institute for European Studies and senior rule of law expert at Civil Liberties Union for Europe)
- 14:00 – 14:30: Needs assessment of training materials among participants
(Chloé Brière, professor of EU law at the Centre for European Law and an affiliated member of Université libre de Bruxelles – Institute for European Studies)
- 14:30 – 15:00: Coffee break
- 15:00 – 16:30: Building strategic litigation cases on Charter violations before national and European courts
(Tristan Wibault, attorney at Jus Cogens)

6

PROJECT: 101061621 — RED-SPINEL —
HORIZON-CL2-2021-DEMOCRACY-01



Co-funded by
the European Union

Formation est gratuite - Inscription jusqu'au 09/09/2024 /

Training is free - Registration by 09/09/2024:

viktor.zoltan.kazai@ulb.be & andrew.bradley@ulb.be

(en indiquant dans l'objet du courriel votre nom et la mention / forward your name and "RED-Spinel training")